

# EL REGIONAL

DIARIO DE LA TARDE

ÚLTIMAS NOTICIAS Y TELEGRAMAS

Subscripciones

Castellón, un mes. . . . . 1 peseta.  
Seme, trimestre. . . . . 3

Número suelto 5 céntimos

Financios

A los señores suscriptores á prelos son  
vencidos.

Remítidos á 0'95 pesetas líneas.

No se devuelven los originales

Año VIII.—Núm. 1.268

Castellón.—Jueves 9 de Agosto de 1900

Oficinas, O'Donnell, núm. 26

## FELIZ VIAJE

Han salido de San Sebastián para París los obreros que por cuenta del Estado van á visitar la Exposición Universal.

Bastante más traerán que la Comisión que fué allí á negociar la paz con los yanquis y de resultado mucho más práctico será, esa expedición, que la de esos viajeros que se dedican á la tarea de poner remiendos á las deudas.

En la gran feria de París, encontrarán los obreros espejo donde mirar el trabajo del hombre y la influencia que la instrucción ejerce sobre la materia y la fuerza.

En país pobre de entendimiento industrial y fabril, la fuerza humana se escapa muchas veces por las grietas que abre la ignorancia y el trabajo resultan productivo, desesperante atormentador, ingrato; más cuando la actividad crea en razón directa del esfuerzo, el trabajo vivifica, alegra entusiasmo.

Todo lo que en París se halla eruesto supone el dominio de la inteligencia sobre el trabajo y evidencia la esclavitud de la fuerza á la potencia intelectual del obrero ilustrado y activo.

La Exposición Universal también demuestra la influencia de la paz en el progreso humano y la necesidad de su conservación para que no se detenga y siga la marcha evolutiva necesaria para conseguir el mayor grado de bienestar posible.

Mucho más de lo que decimos al correr de la pluma aprovecharán nuestros obreros en su instructivo viaje; pero éstos debieran ser periódicos y de igual manera que en otra época salían arcabuceros pagados por el Estado para la conquista de colonias, ahora debiéramos enviar á recorrer la cultura humana á legiones de obreros para que nos trajeran los laureles que se arrancan del árbol del saber y del trabajo.

Hasta el día los que viajan por cuenta del Estado, son aquellos que ninguna utilidad dejan; y en la columna bien organizada el zángano no pierde de vista el corcho; en cambio la abeja obrera emigra á gran distancia en busca de los productos necesarios para la vida de la gran familia.

En otra ocasión y mucho antes de que se tomara el acuerdo de costear el viaje por el Estado á los obreros, expusimos la conveniencia de que se organizaran expediciones de instrucción obrera por cuenta de los grandes Ayuntamientos, de las Diputaciones y del Estado.

Lleven feliz viaje los obreros y vivamente deseamos que les sirva de provecho y que no sea esta la última excursión que se lleve á cabo.

## Ingléses y boers

Ya hemos perdido la cuenta de las veces que los ingleses han cercado al general Dewet tan estrechamente que se juzgaba absolutamente imposible que pudiera escapar. Ahora, según afirma el noticierismo británico, va de veras y el caudillo boer no tardará en caer en poder de sus persiguidores.

Sería una desgracia que así sucediera; pero seguimos confiando en que la pericia de este jefe y los desaciertos de las columnas inglesas harán que una vez más fracasen los planes del general Roberts y las operaciones de las columnas encargadas de desarrollarlas.

Entretanto la esterilidad más completa acompaña á los movimientos de las fuerzas inglesas que operan en el TANSVAAL; los días pasan sin que encuentren al enemigo más que cuando éste se decide á presentar combates en cuyo caso es sabido que el éxito está siempre de parte de los boers; pero por regla general éstos conservan sus posiciones mientras comprenden que les conviene, las abandonan cuando les parece necesario y vuelven á ellas cuando les parece.

No difiere hoy la situación de las fuerzas contendientes de la que tenían los días próximos á la ocupación de Pretoria por las tropas inglesas. Los boers siguen formando un círculo alrededor de esta capital, y el general Roberts está constantemente en peligro de perder sus comunicaciones con la costa, como ya le ha ocurrido varias veces y le ocurrirá cuantas los boers se propongan dirigirse á las vías férreas.

Los efectivos de combate del Ejército británico experimentan diariamente una notable reducción ya por las pérdidas en combate, ya por los efectos de las enfermedades que obligan á una continua evacuación de hombres inútiles que no se reemplazan. Desde que comenzó la guerra, puede calcularse que las bajas por todos conceptos ascienden á unos 75.000 hombres; habiendo sido 150.000 el máximo de los que envió la Gran Bretaña al teatro de la guerra, el Ejército de lord Roberts ha quedado reducido á la mitad.

Contaba el caudillo británico con que una vez conseguido el avance simultáneo de sus fuerzas y las de Buller sobre Pretoria, la reunión de ambos cuerpos sobre un centro común aumentaría su fuerza de acción y le permitiría emplear mayores núcleos en el último período de la campaña; pero después de haber llegado á Pretoria y después que Buller, avanzando desde el NATAL, se le ha reunido por el flanco derecho, resulta que de los 75.000 hombres de que dispone necesita distraer 50.000 solamente en proteger comunicaciones y contener á los boers que en todas direcciones le rodean, y con los 15.000 restantes no puede guarnecer á Pretoria y emprender operaciones cuyo resultado ofrezca positivas ventajas.

Y lo peor es que á medida que el tiempo avanza la reducción de sus efectivos será más considerable y sus tropas se fatigarán más y más en una

campaña estéril que acabará por sembrar la desmoralización y el cansancio en los batallones y desesperrar al general en jefe cuya pericia y prestigios se estrellan contra un imposible.

Es verdad que Inglaterra es una nación rica y con soberbia bastante para no cejar en la campaña aunque la realidad muestre las grandes dificultades que se ofrecen en su continuación; pero la organización militar deficientísima de que dispone la privará en breve tiempo de combatir y si consigue algunos, aunque nunca los bastantes para las necesidades de la campaña, será á costa de tales dispendios, que su riqueza se quebrantará muy seriamente si la guerra dura todo lo que los boers quieran y puedan hacerla durar; la ruina pudiera anticiparse á la victoria, pero aun en el caso más favorable el triunfo resultaría mucho más costoso de lo que en realidad vale.

X.

## Nota del día

Dicen de San Sebastián que la visita que han hecho al palacio de Miramar los obreros que van á París ha sido de larga duración. La reina conversó con los obreros, y el rey sacó varias instantáneas, prometiendo á aquellos enviarles algunos ejemplares. Después la regente invitó á los obreros á que visitaran los jardines y la fábrica de luz eléctrica del Palacio. Un obrero sacó una fotografía de los reyes. Estos fueron muy vitoreados.

Los despachos de Londres comunican que en las inmediaciones de Tien Tsin hay 15.000 chinos. Créese que éstos están escalonados desde las inmediaciones de esta ciudad china hasta Pekin, con objeto de oponerse al avance de los aliados.

En brev: se publicará la reforma que se hace en el cuerpo de ingenieros agrónomos, disponiendo que los servicios que actualmente les están encomendados, como la formación del catastro fiscal, los sigan haciendo bajo la dependencia del ministerio de Agricultura, Industria y Comercio, si bien continuarán percibiendo sus haberes por los créditos que ahora figuran en las diversas secciones del presupuesto.

De este modo se trata de dar la homogeneidad conveniente al referido cuerpo y á sus trabajos de carácter exclusivamente técnico, reduciéndose á la vez las excesivas obligaciones que hoy pesa sobre el ministerio de Hacienda.

El general Roberts ha teleografiado que Harrismith se rindió el día 4, y que la guarnición de Elandarivar, encargada de custodiar las comunicaciones entre Beerust y Rustenburg, fué atacada el día 4; pero, gracias á los auxilios enviados, dicha guarnición pudo volver á Beerust.

## EL MUNDO AL DIA

LO QUE VALE EL INGENIO

Lo ocurrido en una carrera de auto-

móviles en los Estados Unidos vino á probar que no hay y hecho más de este género si el conductor es hombre que seba don'ta tiene la espalda.

Uno de los concurrentes se encontró con que el automóvil se negaba á subir una cuesta, porque su marcha era, sin duda, demasiado grande.

¿Qué hizo nuestro hombre para obtener una velocidad menor y un esfuerzo más considerable?

Nada más sencillo. Dó la vuelta completa y subió la cuesta con marcha hacia atrás, cuya velocidad responde á la lentitud descendente; y problema resuelto.

¡Aquí una marcha retrógrada ó un progreso que llamaremos obsecrantonista.

Y sea original para los que sueñan con el Automóvil. . . siempre que vaya acompañada de un paracaídas.

## HIGIENE DOMÉSTICA

Para desengrasar los capillos de cabeza no hay nada mejor que el amoníaco.

Se mezcla una cucharada de café de amoníaco con un litro de agua caliente ó fría.

Se echa un poco en la erin del capillo sin hamedecer la armazón de maderas, ha so, marfi ó lo que sea.

La grasa desaparece como por encanto.

Se deslaba luego en agua fría, y después de bien lavado se le deja secar al aire, pero á la sombra.

Los demás ingredientes se han á perder los capillos.

## TOURISMO PROVECHOSO

El príncipe de Osmaburgo, tit del Czar y conocido deportista, en París acaba de hacer el viaje en automóvil de Novorossk á Lorkhann, ó sea un recorrido 590 kilómetros, en el Czar caso. Lo acompañó el Ministro de Obras Públicas de Rusia.

El viaje no ha dejado de tener sus incidentes. Parto de las carreteras se hallaban en mal estado y hubo que salvar algunos ríos en barcas.

De todos modos nos felicitamos de que el *tour* no de este género se apodere de personas que por su posición y por su cargo pasan inflir poderosamente en la mejora de algunos de nuestros caminos.

## Cartera provincial

### Fiestas en Chert

#### PROGRAMA

Día 12.—A medio día vuelo general de campanas anunciando las fiestas, que se reproducirán por la noche con pasa-calle por las músicas de Chert y San Mateo, y el acreditado dulzainero Miguel Pastor é hijos.

Día 13.—Al amanecer diana por la población; á las once entrada de vaquillas; por la tarde se verificará la gran corrida de éstas que proceden de la ganadería del simpático y amigo D. Manuel Navarro Ordoñez, la que presenciará el digno Ayuntamiento, tocando las músicas y luego el correspondiente refresco, obsequiando al público con paladillas; por la noche pasa-calle, vuelo de campanas y baile popular en la Plaza Mayor.

Día 14.—Todo lo mismo que el anterior.

Día 15.—Gran diana por la población, toque de campanas, celebración en la

Parroquia de la solemne función dedicada á nuestra Patrona y Señora Virgen de Agosto, procesión general y refrescos consiguientes por la mañana y tarde en las Casas Consistoriales; luego baile popular en las eras del propietario D. Miguel Sanz Sanz, que principiará el Sr. Alcalde Presidente, siguiendo los demás individuos de la Corporación y público.

Por la noche otro baile popular en la Plaza Mayor, recorriendo antes la población con pasa-calle, las músicas.

Día 16.—A la madrugada diana, vuelo de campanas, corridas de caballos, mulos, asnos, hombres, mujeres y niños; después celebración de la función religiosa al Patrón San Roque; procesión, refrescos y bailes populares en la Plaza Mayor.

Día 17.—Grandes castillos de fuegos artificiales por la noche.

El corresponsal.

## UN RECUERDO

En estos días de réligo en que Francia ofrece al Universo una gigantesca «Exposición» en que París se ha convertido en una inmensa feria, el amigo Clamaren se hizo el siguiente razonamiento.

—Puesto que los extranjeros y los provincianos han invadido nuestra capital, voy á emprender un viaje en busca de soledad y de sosiego.

Acto continuo arragó en maleta, tomó un coche y se hizo llevar á la estación.

Partió para la Tarra, admiró el Loira y visitó varias ciudades y castillos históricos.

Las poblaciones que recorrió estaban casi desiertas, pues la mayor parte de los habitantes se hallaban en París con motivo de la Exposición.

A su paso por las calles, era Clamaren objeto de la curiosidad general, á no faltar quien le tomara por un personaje sospechoso.

¡Un parisienno que no está en París en estos momentos!

Pero como no permanecía más que veintidós horas en cada uno de los puntos que visitaba, nadie tuvo ocasión de explicarle el enigma.

Clamaren prosiguió su camino, riéndose siempre de las aspachas que su presencia despertaba en todas partes.

El nombre de una población donde se detuvo cierto día, hizo vibrar en su memoria una nota antigua.

Aquel nombre evocaba un recuerdo de su juventud, dormido bajo los escombros de las pasiones extinguídas y bajo las cenizas de los años.

Clamaren recordó de pronto que en aquella población se había refugiado hacía ya mucho tiempo una mujer, á la que había amado sin esperanza, y cuya historia era en extremo triste.

Dieciocho años atrás era aquella mujer una criatura encantadora, admirada, idolatrada por cuantos la conocían. En las fiestas brillaba como rolaa indiscutible, provocando asombro á todo el mundo.

Cuando se pronunciaba el nombre de Catalina X. . . no había quien dejara de inclinarse con respeto.

Clamaren había seguido durante mucho tiempo á aquella mujer en su radiante carrera, sin atreverse á declararle su pasión, por considerarse indigno de poseer tan preciado tesoro.

Nada podía ofrecerle, porque carecía de fortuna y no contaba más que con su juventud y su figura, lo cual no era suficiente, ni mucho menos.

Aquel ser tan privilegiado le correspondía una riqueza inmensa, un novio y una decoración dignos de tanta gracia y tanta belleza.

Catalina había desaparecido bruscamente de la escena de la sociedad. Se dijo que se había retirado, después de la desgracia sufrida, a consecuencia de un amor desgraciado.

Camaran no dio crédito a semejante versión, pero con el tiempo llegó a olvidarse de su antiguo ídolo.

Únicamente sabía que había fijado su residencia en una población de las márgenes del Loira, precisamente en aquella á donde la casualidad le había llevado aquel día.

En el hotel preguntó, Camaran por Catalina, y supo que ésta permanecía soltera y que residía en la primera casa á la izquierda, á la salida de los baluartes.

El antiguo amor que por aquella mujer había sentido, inspiró á Camaran el deseo de visitar á la reina de su juventud, de oír nuevamente su voz y de pasar una ó dos horas á su lado.

No tardó nuestro hombre en encontrar la casa, con arreglo á las instrucciones que le habían dado.

Camaran se detuvo pensativo ante la morada de Catalina.

—¿Cuál había sido la suerte de aquella mujer?—se preguntaba—¿encerrada en aquel desierto de silencio y soledad? ¿Qué drama íntimo había podido decidir á aquella criatura excepcional é irresistible á evitar resueltamente las miradas de cuantos la adoraban? Era cosa de averiguarlo inmediatamente.

Camaran tiró con mano nerviosa del cordón de la campanilla.

—¿Se acordaría de él Catalina? ¿Iba quizás á importunarla? ¿Sería considerado como un intruso indiscreto?

Oamaran esperó algunos minutos, deplorando en cierto modo el haberse atrevido á llamar.

Al fin se entreabrió la puerta, y una niña se presentó y dijo:

—¿Qué desea V. caballero?

Camaran retrocedió desconcertado. En el rostro de aquella criatura había reconocido la fisonomía de su antiguo ídolo. Era ella, con veintidós años menos. Desde luego comprendió el visitante que aquella muchacha era hija de Catalina, de... una Catalina desgraciada, culpable, querida y no esposa de un desconocido, á quien él maldecía.

—¿Se puede ver á la señora?—preguntó Oamaran.

—Mi madre no recibe á nadie—contestó la niña, moviendo la cabeza.—Sin embargo, si quiere V. decirme su nombre...

—¿Para qué? El encanto había desaparecido por completo, y estaba manchada la pureza de los recuerdos.

—No—contestó Camaran, recobrando su sangre fría.—Mi nombre nada significa en la presente ocasión. Dígame V. á esa señora que le escribí.

Camaran saludó y se alzó precipitadamente, cerrándose acto continuo la puerta.

El viajero echó á andar á toda prisa, resuelto á abandonar cuanto antes la población.

Estaba atarazado al pensar que aquella mujer á quien no se había atrevido á declarar su pasión, se había entregado estúpidamente á un hombre, que luego la abandonó como un tesniente abandona una modista.

Entonces consideró su admiración platónica de otros tiempos como una solemnísima tentación, verdaderamente indisculpable.

—¿Qué absurda es la vida!—dijo para sí Camaran.—¿Qué necios son los entusiasmos y los escrúpulos de la

juventud! ¡Indudablemente, fui un imbécil! ¡Rápidamente á esa mujer, que al fin y al cabo ha sido víctima de un miserable!

Pero lo que más le atormentaban en el fondo de su conciencia, era precisamente el no haber sido él ese miserable, el no ser el padre de la hermosa niña cuyo rostro encantador le perseguía tan ázules en su precipitada fuga.

Mauricio Montegut.

### CRONICA

Mañana en el coche de Lucena que llega á las diez á esta población recogerá nuestro querido jefe D. Victorino Fabra.

Tenemos noticia viene completamente restablecido por lo que nos alegamos infinito.

—Ayer marchó á Benicarló acompañado de su señora y sobrino, nuestro buen amigo D. Francisco Juan Castelló.

—Sole ha concedido la jubilación con el haber anual de 3 200 pesetas á don Rafael Santos administrador de Hacienda que fué de esta provincia.

—Hoy á las once se ha reunido en el despacho del Gobernador civil la Junta local de reformas sociales, con el objeto de constituirse, habiendo sido nombrado secretario por unanimidad, D. Victorino V. Argüesa.

Hoy se ha dejado de comparecer los delegados del distrito de Lucena y San Mateo.

Tenemos noticias de que el ministro de la Gobernación está animado de los mejores propósitos para el mejor funcionamiento de esta Junta.

—El derribo de la fachada del Instituto correspondiente al callejón de la Barraca está muy adelantado.

De seguir así dentro de pocos días quedará terminado este trabajo y asegurado con ello la solidez del edificio.

—Cartas particulares recibidas hoy nos dicen que el domingo próximo dará un gran concierto de guitarra en San Vicente (Alicante) nuestro buen amigo D. Francisco Tárrega.

Además que reina gran entusiasmo por oír á tan notable maestro.

—La Gaceta publica una real orden del ministerio de Instrucción pública dictando disposiciones para el cumplimiento del decreto sobre exámenes y grados.

Como dicha real orden tiene un interés general, reproducimos algunas de sus principales disposiciones.

Se ordena que por los rectores se convoque inmediatamente á los opositores de ciencias y letras, con objeto de proceder á la formación del programa de ingreso, programa que deberá estar ultimado el día 25 del corriente Agosto y expuesto en las secretarías de las facultades respectivas desde esta fecha hasta fin de mes, para que puedan examinarlo los alumnos á quienes interesen.

También se dispone que los exámenes de ingreso en la facultad comienzan en 1.º de Septiembre próximo, á cuyo efecto, por este solo año, se abrirá en las secretarías de las Universidades el período de matrícula para ingreso en facultades el 10 de Septiembre.

—En el tren correo de ayer salió de Valencia para Madrid el gobernador de dicha provincia D. Juan Campoy.

—Se encuentra gravemente enfermo

se inicia la baja para que no sepa la opinión á quien exigir responsabilidades en el caso de que las hubiera.

—Para entregarles documentos de interés la alcaldía cita á los soldados hijos de esta provincia J. sé Pro Inclá y Antonio Bolos Ten.

—Por graves días se encuentran entre nosotros el ilustrado notario de Villena nuestro querido amigo D. Rafael Fabra que acompañando á su esposa ha llegado esta tarde en el expreso. Sean bien venidos.

—El jurado de la Exposición de París ha concedido el gran premio á la Compañía Arrendataria de Tabacos, medalla de oro al director gerente don Eleuterio D. Jgado y de plata á los subdirectores Sras. Torres y O. Sáfeda y al jefe de fabricación S. Oarmona.

En la misma sección solo se ha concedido á Francia seis premios. Felicitamos á los agraciados con tan señaladas distinciones y especialmente á D. Eleuterio D. Jgado.

—Ayer marchó á Benicarló acompañado de su señora y sobrino, nuestro buen amigo D. Francisco Juan Castelló.

—Sole ha concedido la jubilación con el haber anual de 3 200 pesetas á don Rafael Santos administrador de Hacienda que fué de esta provincia.

—Hoy á las once se ha reunido en el despacho del Gobernador civil la Junta local de reformas sociales, con el objeto de constituirse, habiendo sido nombrado secretario por unanimidad, D. Victorino V. Argüesa.

Hoy se ha dejado de comparecer los delegados del distrito de Lucena y San Mateo.

Tenemos noticias de que el ministro de la Gobernación está animado de los mejores propósitos para el mejor funcionamiento de esta Junta.

—El derribo de la fachada del Instituto correspondiente al callejón de la Barraca está muy adelantado.

De seguir así dentro de pocos días quedará terminado este trabajo y asegurado con ello la solidez del edificio.

—Cartas particulares recibidas hoy nos dicen que el domingo próximo dará un gran concierto de guitarra en San Vicente (Alicante) nuestro buen amigo D. Francisco Tárrega.

Además que reina gran entusiasmo por oír á tan notable maestro.

—La Gaceta publica una real orden del ministerio de Instrucción pública dictando disposiciones para el cumplimiento del decreto sobre exámenes y grados.

Como dicha real orden tiene un interés general, reproducimos algunas de sus principales disposiciones.

Se ordena que por los rectores se convoque inmediatamente á los opositores de ciencias y letras, con objeto de proceder á la formación del programa de ingreso, programa que deberá estar ultimado el día 25 del corriente Agosto y expuesto en las secretarías de las facultades respectivas desde esta fecha hasta fin de mes, para que puedan examinarlo los alumnos á quienes interesen.

También se dispone que los exámenes de ingreso en la facultad comienzan en 1.º de Septiembre próximo, á cuyo efecto, por este solo año, se abrirá en las secretarías de las Universidades el período de matrícula para ingreso en facultades el 10 de Septiembre.

—En el tren correo de ayer salió de Valencia para Madrid el gobernador de dicha provincia D. Juan Campoy.

—Se encuentra gravemente enfermo

la señora del presidente de la Audiencia territorial de Valencia. Descansen su restablecimiento.

—Hemos visto un magnífico cartel anunciador de las corridas que han de celebrarse en Alicante. Tomarán parte los diestros Mezzantini y Lagartillo, dando el primero la alternativa á Bartolomé Jiménez (Maricé).

Las empresas navieras y de ferrocarriles, con motivo de las fiestas, han organizado servicios de ida y vuelta á precios baratísimos.

—En Valencia se suicidó ayer tarde un sujeto decentemente vestido llamado D. Luis Gabardo, de 46 años de edad, casado y dueño de un comercio de ultramarinos del Caballal.

Se despojó de la chaqueta la doble empuñadura y se acostó poniéndose boca por almohada.

Se dio una pistola de calibre 15 y apoyándose en la parte posterior del ornéo, disparó los dos tiros.

—¿Por qué ha manifestado suicidarse? Aseguró haber intentado el suicidio por horror á la suegra. ¡Vamos hombre...!

—Se ha trasladado á Valencia la bondadosa señora é hijo del que fué en vida muy apreciado amigo nuestro, D. José Tárrega Torres.

Esta redacción que no olvida historias, guarda para la familia del señor Tárrega los afectos que hacia él sentía. L'leve feliz viaje.

—Circula como cierta la noticia de haberse recibido una carta en que se nombra segundo Vicario de la Iglesia de San Miguel, al joven Presbítero Sr. Pedró; al tratar de averiguar lo que hay de verdad, nos enteramos que así, pero que posteriormente ha sido revocado este nombramiento por haber sido nombrado para la de la Purísima Sangre. El Pbro. Sr. Caballer que servía esta parroquia á satisfacción de todos ha sido destinado como Exónomo á la Parroquia del pueblo de Ch. r.

—Sntimos este traslado de las simpatías que aquí goza dicho Sr. Caballer y es tanto más sensible cuanto que este traslado es ajeno á sus deseos.

—Hoy á las diez de la mañana ha ingresado en la cárcel de San Gregorio en Valencia nuestro querido compañero D. G. spar Tibus, director de El Paleter, á quien se ha procesado por el delito de excitación á la rebelión por medio de aquel periódico, exigiéndole una fianza de 5 000 pesetas para quedar en libertad provisional.

—Por infracciones al reglamento de carruaj, el Gobernador civil ha impuesto dos multas á los dueños de los coches «El Sol» y «El Sol» que hacen la travesía de ésta á Benicarló y hoy mismo han sido notificados para que las hagan efectivas.

Esta denuncia la ha llevado á cabo la pareja de la Guardia civil de aquel pueblo.

—Se encuentra en Valencia accidentalmente en el Hotel de Roma donde recibe consultas de diez á doce de la mañana, el médico especialista en las enfermedades de garganta, nariz y oídos D. Alfredo Gallego, director del importante Gabinete de Consultas y Operaciones Quirúrgicas establecido en Madrid, dedicado únicamente á la curación de dichas afecciones. Sabido es que sus tratamientos contra la tisis laringea en primero ó segundo grado, el ozena ó fetidez de aliento y el laringitis es el único con que se consigue la curación de enfermedades tan graves y repugnantes.

—Las familias que veranean en GRAO en LAS VILLAS y todos los que tenga un mast donde pueda comerse una paella y á divertirse deben comprar los faroles de pasta que venden en la Librería Moderna si quieren pasar una velada alegre y divertida.

### En la Audiencia

Los juicios correspondientes al día de hoy han sido, el primero, contra José Forcada Valverde y otro contra de Castellón por lesiones siendo defendidos por el letrado D. Arcadio P. rear. El segundo procedente del juzgado de Nices contra el vecino de Burriana Victor Lopez Gonzalez también por lesiones siendo defendido por D. Fernand. G. asst. Y el tercero contra Enrique Tena Salvador y vecinos de Vistabella acusados por disparos y lesiones que han sido defendidos por D. Miguel S. leona y Luis Fabra.

La acusación fiscal ha estado á cargo del sustituto del mismo D. Francisco Vilar.

Por mañana se anuncian tres más por lesiones, harto y disparo.

Como ven nuestros lectores el día del rico propietario y muy querido amigo nuestro de Vistabella D. Miguel Tena, ha sido abrumado durante.

A la defensa del Tena, D. Luis Fabra, nuestro más estimado amigo, buena por el señalado triunfo obtenido esta mañana.

Como ven nuestros lectores el día del rico propietario y muy querido amigo nuestro de Vistabella D. Miguel Tena, ha sido abrumado durante.

A la defensa del Tena, D. Luis Fabra, nuestro más estimado amigo, buena por el señalado triunfo obtenido esta mañana.

Como ven nuestros lectores el día del rico propietario y muy querido amigo nuestro de Vistabella D. Miguel Tena, ha sido abrumado durante.

A la defensa del Tena, D. Luis Fabra, nuestro más estimado amigo, buena por el señalado triunfo obtenido esta mañana.

Como ven nuestros lectores el día del rico propietario y muy querido amigo nuestro de Vistabella D. Miguel Tena, ha sido abrumado durante.

A la defensa del Tena, D. Luis Fabra, nuestro más estimado amigo, buena por el señalado triunfo obtenido esta mañana.

Como ven nuestros lectores el día del rico propietario y muy querido amigo nuestro de Vistabella D. Miguel Tena, ha sido abrumado durante.

A la defensa del Tena, D. Luis Fabra, nuestro más estimado amigo, buena por el señalado triunfo obtenido esta mañana.

Como ven nuestros lectores el día del rico propietario y muy querido amigo nuestro de Vistabella D. Miguel Tena, ha sido abrumado durante.

A la defensa del Tena, D. Luis Fabra, nuestro más estimado amigo, buena por el señalado triunfo obtenido esta mañana.

Como ven nuestros lectores el día del rico propietario y muy querido amigo nuestro de Vistabella D. Miguel Tena, ha sido abrumado durante.

A la defensa del Tena, D. Luis Fabra, nuestro más estimado amigo, buena por el señalado triunfo obtenido esta mañana.

Como ven nuestros lectores el día del rico propietario y muy querido amigo nuestro de Vistabella D. Miguel Tena, ha sido abrumado durante.

A la defensa del Tena, D. Luis Fabra, nuestro más estimado amigo, buena por el señalado triunfo obtenido esta mañana.

# KIOSCO

EN EL PASEO DEL ORO

En este elegante kiosco encontrará el público toda clase de helados elaborados por el famoso horchatero Antonino pos que los ha venido disfrutando otros veranos.

El nuevo pabellón ofrece más de solaz y esparcimiento servicio esmerado.

PASAJES GRATIS AL



Todos los meses saldrá de Valencia para Oporto (Portugal) con vapor para Oporto (Portugal) con los que desde dicho puerto para el Estado del Pará, con pasaje Para más detalles y arreglo de documentación, acúdase al Sr. Méndez, Mayor 94, Castellón.

## Cosecha segura

de capullos de seda con la semilla por el método de selección microscópica Monsiur Pasteur y elaborada por Sorribes de Alfin (Castellón). Precio de la onza de 30 gram pesetas

## Información especial

POR TELÉFONO Y TELÉGRAMO (SERVICIO DE LA MAÑANA)

Madrid, - 9 11

### Aceptaron

Los reyes aceptaron la invitación del ayuntamiento de Jón por dar la primera piedra del cuartel Alfonso XIII que va á constituirse. Se dispone un gran recibimiento.

### ¡Sensación!

Lagartijo recibió ayer tarde un telegrama de su hermana Luisa que le decía que su padre Juan M. Alina había cortado la colera.

### De Roma

El arzobispo de Génova (fidei pontifici) en los funerales de Hambro.

El cadáver de éste ha sido recibido por el cardenal Rampolla.

El rey y los príncipes italianos extrajeros acompañarán al día de la estación hasta el pabellón de Condecoración.

### Condecoración

La «Gaceta» publicará hoy el real decreto concediendo la gran Cruz de Carlos III al teniente general Antonio Moltó, comandante general de ese cuerpo de ejército.

### Un encargo

El gobierno de Washington pidió á su representante en diciéndole que procurase la compra de las potencias, y que en caso obre por su cuenta.

### La peste

Procedente de Cardiff ha llegado Hamburgo un individuo atacado de peste.

Se han adoptado energías para evitar el contagio.

### De Berlin

El emperador ha telegrafado al Sr. Waldseeer que si quer

### CAMISERIA DE JUAN MARTIN

Para la confección de ropa blanca para señora, se necesitan oficiales que sepan bien su oficio y se les retribuirá en el corriente.

# KIOSCO

## EN EL PASEO DEL OBELISCO

En este elegante kiosco encontrará el público toda clase de helados elaborados por el afamado horchatero Antonio Campos que los ha venido sirviendo otros veranos.

El nuevo pabellón ofrece además de solaz y esparcimiento un servicio esmerado.

### PASAJES GRATIS AL PARA (BRASIL)



Todos los meses saldrá de Valencia un vapor para Oporto (Portugal) combinando con los que desde dicho puerto parten hacia el Estado del Pará, con pasaje gratis. Para más detalles y arreglo de la necesaria documentación, acúdase al Sr. Bernabé, Mayor 94, Castellón.

### Cosecha segura

Capullos de seda con la semilla obtenida por el método de selección microscópica de Monsieur Pasteur y elaborada por D. José Sorribes de Alhín (Castellón). Precio de la onza de 30 gramos 12 50 pesetas.

### Información

#### especial

### POR TELÉFONO Y TELÉGRAFO (SERVICIO DE LA MAÑANA)

Madrid, - 9 11 m

#### Aceptaron

Los reyes aceptaron la invitación del ayuntamiento de Jón para colocar la primera piedra del cuartel de Alfonso XIII que va a constituirse. Se dispone de gran recibimiento.

#### Sensación!

Lagarbijo recibió ayer tarde estando en la plaza de Madrid un telegrama de su hermana Luisa diciéndole que su padre Juan Molina se ha herido de la cabeza.

#### De Roma

El arzobispo de Génova oficiará de pontífice en los funerales del rey Humberto. El cadáver de éste ha sido recibido por el cardenal Rampolla.

El rey y los príncipes italianos y sus acompañados al féetro salieron de la estación hasta el panteón.

#### Condecoración

La «Gazeta» publicará hoy un real decreto concediendo la gran cruz de Carlos III al teniente general don Antonio Molló, comandante general de un cuerpo de ejército.

#### Un encargo

El gobierno de Washington telegrafió a su representante en China diciéndole que pida la acción de las potencias, y que en otro caso cree por su cuenta.

#### La peste

Procedente de Cardiff ha llegado a Hamburgo un individuo atacado de peste. Se han adoptado energéticas medidas para evitar el contagio.

#### De Berlín

El emperador ha telegrafado al general Wladimir que si quería ir a

China a tomar el mando de los aliados. El general contestó afirmativamente.

#### Llegada

A las diez de la mañana llegó a Roma la reina Margarita, con el séquito, procedente de Monza.

#### Premio de honor

El Congreso médico internacional de París ha adjudicado el premio de honor al sabio histólogo D. Santiago Ramón Cajal.

#### Preparativos

A «El Imparcial» llegan muchos telegramas de Roma dando detalles de los preparativos de los funerales de Humberto, que se celebrarán mañana.

En una animación grandísima. A Roma han llegado más de 15 000 personas de todas partes de la Península.

El ayuntamiento de Milán ha enviado una corona de cinco metros de diámetro, que será transportada en un carro especial.

Las flores naturales que la forman costaron 2 000 francos.

La reina Margarita pasará el primer mes de duelo en el castillo de Piamont.

#### Pregunta

El embajador de Rusia ha preguntado a Silvela la fecha en que irá la corte al Ferrol, porque el czar quiere mandar un buque de guerra a saludar a los reyes.

Silvela ha contestado que aún no hay nada acordado en definitiva.

#### Sigue el proceso

Un despacho privado de Milán dice que la instrucción del proceso contra Bressi no se ha ultimado por esperar a conocer los diversos culpables que prepararon el complot, cuya organización no se ha descubierto todavía.

Bressi se niega a contestar los interrogatorios. Espérase conocer importantes trabajos de la policía francesa, hechos sobre la pista del complot.

#### De Monza

A las cuatro y media marchó a Roma el tren fúnebre. En él van los príncipes, los ministros y las comisiones.

En las estaciones del tránsito se verificaron manifestaciones de duelo; se clamó a los reyes.

El gobierno del Perú ha dimitido.

#### Temores

El general Roberts teme que se haya rendido la guarnición de Eidsvanger, que sitúa el general Delarey desde hace diez días.

#### Funerales

Novecientos municipios envían representantes a los funerales de Humberto. Acudirán, según cálculos, 150 000 provincianos.

Esta noche dirigió el maestro Mascagni el ensayo de la misa de Palestrina, dando un resultado magnífico. Se tocará en los funerales.

#### A Pekín

Marchan a Pekín 3.000 pabellones negros.

#### Nombramiento

Ha sido nombrado embajador inglés en Madrid Nortineff Durant.

#### Candidato

En Indianápolis se presenta Bryan candidato a la presidencia de los Estados Unidos.

Declara Bryan que dará la independencia, protegiéndola la intervención extranjera.

#### La pacificación

Roberts anuncia la pacificación completa al Oeste de Pretoria. Warren regresa a Inglaterra.

## Conferencia telefónica

### DESDE MADRID

Madrid 9 5'30 t.

La llegada a Roma de Victor Manuel III.—El cadáver de Humberto.—Honosres fúnebres.—Nuevas detenciones.—El asesino.—Detalles.

A las siete y media ha llegado a la ciudad de Roma el tren en el que conducía los restos mortales de Humberto, a su hijo el actual monarca de Italia y a la familia real.

Al entrar el tren en la estación se ha oído un estrépito aplauso. Victor Manuel III, ha bajado del coche lúcido, descompuesto y brotando lágrimas de sus ojos ha saludado al pueblo que le aclamaba con entusiasmo delirante.

Momentos después de bajar del coche el joven monarca, se abre la portezuela del coche en que iba su madre D.ª Margarita y de su abuela la reina Pía de Portugal.

Al poner estas distinguidas damas el pie en el andén, ha reinado un silencio profundo respetuoso; todo el mundo se descubrió dejando paso a las reales personas que vestían largo manto de crepón negro.

El recibimiento ha sido lo más solemne y cariñoso que se ha dispensado a los reyes.

El coche que conducía los restos de Humberto es un ordinario cubierto por fuera de teles negras y tapizado por dentro de terciopelo y sedas grana.

El ataúd estaba colocado sobre un paño en el que estaban bordados los atributos de la casa de Saboya.

Cuatro coraceros hacían la guardia de honor.

En las afueras de la estación se han visto muchísimos ancianos que lucían en el pecho la medalla de la independencia de Italia.

El túmulo preparado en Palacio contiene joyas artísticas de gran valor.

Pasan de trescientas las representaciones de ayuntamientos que han llegado a Roma para asistir al entierro.

El príncipe de Montenegro es el encargado de recibir las comisiones.

El caballo del rey Humberto que será llevado de las bridas el día del entierro, es de color bayo y se llama Lisret.

La fortuna del desgraciado monarca se calcula en 30 millones de libras.

Bressi continúa resistiéndose a contestar a las preguntas que le hace la policía.

La policía francesa hace muchas detenciones de anarquistas y son muchos los complicados en el regicidio.

#### Temores

En París corren rumores de que el embajador francés en Pekín ha sido asesinado.

Ha pasado bastante tiempo que de dicho funcionario no se tiene noticias además de que no ha contestado a urgentes despachos que se expidieron por la Cancillería francesa.

#### Sería gracioso

Coméntase la noticia de que el Japón por bajo mano está protegiendo a la China.

Cuando menos se ha comprobado que la China recibe del Japón gran cantidad de arroz y de fusiles.

#### De Washington

Se ha confirmado que el gobierno chino permite a los ministros extranjeros enviar telegramas a sus países respectivos dando noticias de aquel país.

#### De Londres

A pesar de los telegramas de Roberts que revelan optimismo, reina en Inglaterra gran inquietud, pues se temen algún contratiempo en la campaña.

#### De París

El presidente de la república acompañado de los ministros de la Guerra y de Marina han salido con dirección a Marsella con el objeto de despedir a las tropas que van a China. Regresarán mañana.

#### La peste bubónica

Se ha confirmado la existencia de un caso de peste bubónica en un vapor llegado a Hamburgo.

El individuo atacado lo trasladaron al Hospital donde ha sido aislado.

#### Proyectos anarquistas

Dicen de Roma que algunos anarquistas detenidos han declarado tenían propósitos de asesinar a varios reyes de Europa.

La reina Margarita dice es el estebón que une la familia de Saboya al Vaticano.

#### Funerales

Telegrafían de Lisboa diciendo se han celebrado hoy funerales por el eterno descanso del R y Humberto habiendo asistido el gobierno, autoridades, la colonia italiana y numeroso público.

El acto ha sido imponente.

#### De Santander

La cuestión pendiente entre un redactor de «El Liberal» y el director de «La Atalaya», ha quedado resuelta por negarse a batirse este último.

Dos no riñen cuando uno no quiere.

#### Desgracia

Dicen de Lugo que guiando un labrador un carro cargado de hierba volcó este cogiendo debajo al condutor que resultó muerto en el acto.

#### Accidente

Un despacho de Aten dice que un buque alemán ha sufrido un accidente igual al del «Infanta Isabel» resultando cuatro fegoneros muertos y varios heridos.

#### Entierro

Esta tarde se ha verificado el entierro del conocido industrial Sr. Pulido hermano del doctor del mismo apellido.

Han asistido gran número de médicos y muchos amigos del finado.

#### Los obreros

Han telegrafiado su llegada a Huelva. Reinas gran entusiasmo entre españoles y franceses.

#### Traslado

El coronel D. Baigno Aznar ha sido trasladado a Granada.

#### Suicidio

En Alcazar de San Juan un joven de 22 años se ha suicidado arrojándose al pasar un tren de mercancías, quedando horriblemente destrozado.

Antes de verificar su intento, hizo junto a la vía una cruz que llenó de cerillos.

Los ingleses copados. El general Roberts participa a su gobierno que tiene temores de que una de las columnas inglesas haya sido copada por los boers.

No se dice ni dónde ni por quién.

#### Una puñalada

En el pueblo de Torre (Jaén) estaban jugando unos jóvenes una partida de carambolas. Uno de ellos estuvo con la mano una de las bolas, por ésta se pelearon y al salir del Casino el que estuvo la bola le dió al que jugaba una puñalada que le partió el corazón.

#### Batalla de flores

Telegrafían de Santander que ha estado muy animada la batalla de flores que se ha celebrado.

### El Imparcial

Se ocupa de la recepción de los obreros en Palacio y después de comentar este acto, termina el artículo diciendo que estas adhesiones del pueblo si trenen hacer el pecho a la esperanza de que llegemos a regenerarnos.

### El Globo

Recuerda a Villaverde y dice que olvidando sus fracasos era todo un ministro de Hacienda porque guardaba el Tesoro a él confiado cosa que ahora no ocurre por debilidades del Sr. Alzadillas.

### El Liberal

Compañeros de la cuestión de la China dice que hace falta que se manden muchos soldados supena de que el fracaso de Europa sea indiscutible.

### Más del entierro

Llegó el cadáver del rey Humberto a Roma.

La comitiva la forman primero un escuadrón de coraceros, siguen los ayudantes, príncipes, comisiones extranjeras, autoridades de Roma y numerosísimo público.

En este momento se pone en marcha.

Observanse enjambados los balcones. La manifestación de duelo es imponente.

### Activa persecución

En todas partes se persiguen a los anarquistas con gran actividad.

En Amberes han sido detenidos 14.

### DE SAN SEBASTIAN

#### Disgusto

Distinguidas personalidades de esta población muestran disgustadas por haberles ocultado la llegada de los obreros.

Quedan en primer término al Ayuntamiento y en segundo al Sr. Dato, pues ambos debieron hacer algunas invitaciones.

### Ultimos cambios

Libras 32 22. Empréstito 93 30.

### DESDE BARGELONA

Barcelona 9 6 30 t.

#### Huelga

En Vich se han declarado en huelga varias agrupaciones obreras.

### Los romeristas catalanes

Han comenzado los trabajos de propaganda los romeristas catalanes. El próximo sábado una comisión irá a Tarragona y Reus con el objeto de constituir comités romeristas.

### A la fuerza

De arribada forzosa llegó ayer a nuestro puerto la corbeta de guerra italiana «Palmira».

### A Madrid

En el correo de esta tarde ha salido para Madrid el eminente artista María Guerrero y su esposo el Sr. Diaz de Maza.

La compañía de estos ha embarcado dirigiéndose a Ocaiz.

### Weyler

Hay sale para Madrid el general Weyler que nos ha dicho que se propone visitar las fábricas de armas.

### Ojo, mucho ojo

En esta ciudad se han tomado precauciones para prohibir que desembarquen 600 carneros que procedentes de Toledo se sabe que están atacados de virusias.

Se ha dicho que los conductores en vista de las medidas adoptadas por las autoridades piensan vender las reses en Valencia.

N. de la R. Seria muy conveniente que nuestras autoridades tomaran algunas medidas para que no peguemos nosotros los vidrios rotos.

Ojo pue!!!

A. M.

Imp. de E. V. Bayo.

# LIBRERIA MODERNA

Imprenta, Papelería y Objetos de Escritorio

SANTIAGO S. SOLER

González Chermá, 40 (Antes Enmedio) Frente a San Miguel. — CASTELLON

Obras religiosas, científicas, literarias, instructivas, recreativas y morales  
Devocionarios, estampas y cromos  
Novedades en objetos de escritorio  
Material moderno para escuelas y colegios  
Albumes, atlas, mapas, esferas, estuches de matemáticas, cajas de sólidos, láminas y oleografías  
Almacenes de papel de todas clases, cartulinas, cartones, libros rayados, copiadores, tarjetería, resmillería y sobres  
Material para dibujo, pintura y arquitectura  
Tintas, cartapacios, sellos de goma y metal, fechadoras, imprentillas, tampones, etc.  
Suscripciones, encuadernaciones y encargos de litografía

PRECIOS SIN COMPETENCIA

No comprar sin antes visitar esta casa

## EL REGIONAL

DIARIO DE LA TARDE  
Últimas noticias y telegramas

Precios de suscripción: En Castellón, al mes, UNA PESETA.

Fuera, TRES PESETAS trimestre.

Anuncios y esquelas á precios convencionales.

Remitidos á 25 céntimos de peseta línea; á los suscriptores á mitad de precio. En primera plana se admiten esquelas hasta las cuatro de la tarde. En segunda y tercera hasta las cinco.

## DINERO

Vicente Gaya Canelles

Única casa autorizada por el Gobierno que paga una contribución anual de pesetas mil para poder facilitar dinero á toda clase de empleados particulares, comerciantes y artesanos en pagarés, recibos y letras al precio módico de ocho días vista el uno por ciento para Castellón y toda su provincia. Esta casa debido á la grande economía que hace sus operaciones y la poca garantía que exige, no tiene competencia. Nota: también hace operaciones si son importantes y la garantía es sólida á ocho días al  $\frac{1}{2}$  por 100 para Castellón y toda su provincia.  
González Chermá 8 pra'. Castellón

## José Ballester

MÉDICO OCULISTA

Ex profesor alumno del Instituto operatorio del Hospital de la Princesa de Madrid, y ex ayudante de clínica del Dr. N. de Arce y.

Extrae cataratas y practica todas las operaciones de los ojos

Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5

LA CENIA (Tarragona)

Buenas casas de hospedaje, y habitaciones construidas expresamente para operadas.

## A VISO

En esta imprenta de «El Regional» se hacen toda clase de trabajos tipográficos á precios módicos.

# SOCIETE SAN GOBAIN CHAUNI ET CIREY

FUNDADA EN 1865

## ABONOS QUÍMICOS DE SAN GOBAIN

### ABONO SAN GOBAIN

Abono completo intensivo y propio para todos los cultivos.

#### COMPOSICION

Amoniaco y nitratos equivalentes, 9 á 10 por 100.

Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato amoniaco equivalentes á fosfatos, 22 á 23 por 100.

Acido fosfórico total equivalente á fosfatos, 25 á 27 por 100.

Sulfato de potasa, 5 á 6 por 100.

### ABONO VALENCIANO

#### CONCENTRADO

Abono completo para todos los cultivos.

#### COMPOSICION

Amoniaco, 9 á 10 por 100.

Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato, equivalente á fosfatos, 8 á 10 por 100.

Sulfato de potasa, 2 á 3 por 100.

### ABONO VITÍCOLA

#### INTENSIVO

Abono completo.

#### COMPOSICION

Amoniaco y nitratos equivalentes, 7 á 8 por 100.

Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato, equivalentes á fosfatos, 13 á 20 por 100.

Sulfato de potasa, 10 por 100.

Representante en Castellón y provincia: D. Evaristo Menford. Fábrica, plaza de San Luis, núm. 41, D. Pascual Sagarra, Vall de Uxó, San Cristóbal, (Farmacia).—Director general en España: César Fontana, Catedrático de Química.

Nota.—El comprador de abonos que no exige una garantía formal y expresa de la composición de los que adquiere, compromete sus intereses tomando el riesgo.

### Suscripciones

Castellón, un mes. . . . . 1  
Fuera, trimestre. . . . . 3

Número suelto 5 céntimos

Año VIII.—Núm. 1.2

### Días de gloria

El teléfono nos dió ayer la noticia, de que la Asam. de Médicos de París, había concedido la mayor de las distinciones al insigne aragonés y catedrático de la Facultad de Medicina de Madrid D. Santiago Ramon y Cajal.

Esta noticia se supo al mismo tiempo que otra no menos admirable. El Instituto bacteriológico de Moscou le ha concedido premio de seis mil francos.

Pocos días ha, Sorolla con su mágico pincel, y Benlliure con su divino buril, ganaban en Roma las medallas de honor. París ofrecía á los más grandes genios del arte.

Luchamos y vencemos en los campos de la ciencia y del arte.

Cajal escudriñando el fondo de las celdillas del cerebro humano y enseñando á la humanidad el por qué de su vida intelectual; Sorolla describiendo sobre el lienzo las bellezas del mundo material, y Benlliure dando vida al bronce y haciendo cabilar el mármol convirtiendo en efígies de figuras de la historia abren para España la puerta grande de la Europa civilizada. Si en la lucha por la ciencia y el arte vencemos, no tardaremos en recuperar todo lo perdido pues no hay mural as que resistan el empuje de la Ciencia del arte.

Cajal el Napoleón de la biología, ha conquistado para nuestra patria una de las más preciosas glorias.

Sentimos la misma satisfacción por los triunfos de nuestros sabios y artistas que por los alcances de nuestros héroes en las batallas de mar y tierra.

Vengan científicos como Santiago y artistas como Benlliure y Sorolla, y el nombre de España, brillará y será tan respetado como lo fué en la época de mayor pujanza y poderío.

Si el Dios Marte nos oye, nos recoge con solícito afecto la diosa de a fé, de la voluntad del trabajo, sea bien aventurado el día en que se marchitaron los laureles conquistados en el campo de batalla.

Nuestros militares también tienen señalados triunfos en el campo de batalla y Toledo.

El fusil Mauser más perfecto conoce por Mauser español. Las cultas repúblicas Americanas nos envían pedidos de armamentos á nuestras fábricas.

¿Es que lo que perdimos en el campo de batalla, lo recuperamos en el campo de la Ciencia y Arte?

Si tal sucede festejemos nuestros desastres.

### DECLARACIONES DE AZCÁRRAGA

El ministro de la Guerra, ha...